

Abanderarse políticamente en un partido, en vez de manifestar nuestra libertad de ciudadanos, limitaría nuestra libertad de sacerdotes. Comprometernos con todos, no abanderarnos con nadie. Servir. Aunque al final terminemos crucificados. Ese es el sentido profundo de nuestra vida de Ministros de Dios.

7.—Cuando hablemos con nuestros familiares y amigos debemos devolverles la paz y exhortarlos a la generosidad. Algunos hablan de que han perdido el "fruto de toda su vida": recordémosles que el fruto de su esfuerzo no debería ser la casa, el auto, las acciones, sino la amistad, el amor familiar, la fe, la solidaridad humana. Eso no se perdió, sino que se profundizará ahora si trabajan con generosidad y esperanza. Debemos animarlos a que continúen en el país para ayudar a construir un nuevo Chile, más justo y más popular, dentro de una inspiración cristiana verdadera.

8.—Por último, quiero pedir o todos los miembros de la Provincia un esfuerzo generoso por mantener la unión entre nosotros y que ni la tristeza de unos ni la euforia de otros puedan separarnos, ya que estamos unidos por la Eucaristía y por la común vocación de servicio a la Iglesia en la Compañía.

Mantengamos nuestra paz. No sabemos lo que nos traerá el futuro. Algunos signos están llenos de esperanza; quedan interrogantes y dudas; pero nuestra confianza no está en los hombres ni en sus programas, sino en Dios, que dirige la Historia.

Con todo afecto en el Señor,

Manuel Segura

COLOMBIA HIPOTECADA ⁽¹⁾

ORLANDO FALS BORDA

Entre 1962 y 1967, cuando a Colombia se la consideraba como una "vitriña" de la Alianza para el Progreso, el gobierno nacional obtuvo préstamos de los Estados Unidos que montan a 732 millones de dólares, a plazos entre 20 y 40 años. La deuda nacional, sin embargo, subió a mil seiscientos millones de dólares entre 1946 y 1967 (suma de la cual el 59 por ciento provino de los Estados Unidos), equivalentemente a 27.200 millones de pesos colombianos al cambio actual, o aproximadamente cuatro veces el presupuesto anual nacional.

Con ese dinero extranjero se esperaba que Colombia tomaría la delantera en el desarrollo entre todos los países de América Latina, y que se producirían cambios importantes en la sociedad y en la economía nacionales. Los norteamericanos, ingenuamente, pensaban que eso sería posible en las circunstancias reinantes. Ahora, después de siete años de experiencia, se acaba de publicar un estudio muy cuidadoso ("Colombia — A Case History of U.S. Aid", Washington, D. C., 1969) por el Senado de los Estados Unidos, en que se admite el fracaso de este intento. Para vergüenza de propios y extraños, Colombia no avanzó lo suficiente, mucho menos de lo esperado, para sobreaguar la crisis. Esto ha provocado el natural estupor. Es lógico preguntarse cómo ocurrió la debacle, y los norteamericanos, en ese estudio, han entrado a analizar el porqué de las fallas. Al hacerlo, han dejado al descubierto, de paso, las razones que les impulsaron a prestar el dinero, así como las que tuvieron nuestros propios dirigentes colombianos para aceptarlo.

Una cosa es evidente, y el informe llega a decirlo: se hipotecó al país para salvar a la clase dirigente, que estaba abocada al desastre: se iba a caer! Así, se le permitió que resollase, dándole un plazo adicional de vida política, de esa vida artificial que como moribundo pasa bajo toldo de oxígeno, y que está costando caro al país. Lo triste es que ella sola —la clase dirigente— no pagará tan colosal hipoteca como debiera: la pagarán, quizás con sangre, y en todo caso con su sudor, nuestros hijos y las clases trabajadoras, gentes inocentes que en últimas siempre pagan los platos rotos.

Veamos por qué reina la desilusión en el Senado de los Estados Unidos, según el informe citado. Analicemos el asunto con base en las metas de la Alianza (pp. 95-167), empleando las mismas palabras, conceptos y cifras que aparecen en el informe.

(1) Artículo tomado de la revista "Cristianismo y Sociedad", 1969, 3ª entrega, págs. 29-32.

Tecni-Ciencia

Libros, S. A.

POLANCO A., TOMAS

"La Empresa Bancaria y su Control". Universidad Católica Andrés Bello. Caracas, 1966. Editorial Sucre.

En 1939 y 1940 se sentaron las bases estructurales de todo el sistema legislativo actualmente imperante en materia de Bancos e instituciones financieras privadas. Desde entonces se han seguido críticas y alabanzas con análisis más o menos científicos, pero siempre fragmentarios. Su interpretación no ha contado hasta ahora con un cuerpo sistemático de doctrina y crítica, como el que con esta publicación nos comienza a ofrecer este distinguido abogado y profesor universitario.

El autor nos lleva desde los conceptos fundamentales de empresa bancaria, con las diversas fuentes normativas que la regulan, hasta los distintos requisitos concretos exigidos tanto para la constitución como para el funcionamiento de las entidades que actúan bajo las normas bancarias. Analiza el Banco Central de Venezuela y los principios básicos de las normas que lo rigen. Asimismo, estudia la Superintendencia de Bancos, constituida para la vigilancia y control de la actividad bancaria. Se sistematizan los principios vigentes para dicho control y el de las facultades conferidas al Ejecutivo Nacional.

Parte de este trabajo está especialmente escrito para los estudiantes de Derecho Bancario. Pero los interesados en la actividad bancaria encontrarán estudios detenidos de los contratos bancarios, de la banca oficial y de la banca internacional.

A pesar de la novedad del tema, lo reciente de la legislación comentada y la falta de estudios jurídicos nacionales sobre el particular, el análisis del autor es profundo y creador.

Destaca en el libro el vigoroso rigor científico y la interpretación normativa, que suponen un conocimiento calificado de las instituciones bancarias.

No dudamos en recomendar la lectura y estudio de este trabajo, que constituye el primer intento de sistematización general de los principios reguladores de la actividad financiera y bancaria. La materia reviste hoy singular importancia, por cuanto de la exacta interpretación de las normas bancarias dependen numerosos intereses que afectan sensiblemente la marcha económica de la Nación.

J. M. T.

Torre Phelps, Mezzanina Central,
Telfs. 55.20.91 - 55.16.83 - 54.38.85
Plaza Venezuela - Caracas

conclusiones deducidas, sino también por el método empleado. La "encuesta" posee sólo valor limitado. Y es, además, arbitrario deducir la situación del ateísmo peruano con datos tomados a los universitarios.

La primera parte está dedicada a un estudio sintético del ateísmo en los filósofos, políticos y escritores peruanos. La acumulación de datos y de citas hace que leamos con amabilidad las 140 páginas. Pero, otra vez las limitaciones, es muy peligroso archivar el pensamiento religioso de 29 autores en sólo 140 páginas, y algunos de ellos tan polifacéticos como González Prada, Mariátegui y César Vallejo. Pero como visión global del ateísmo peruano resulta encomiable.

En la segunda parte estudia los diversos tipos de ateísmo en el mundo y su influjo en el universitario peruano: ateísmo científico, técnico, humanismo ateo, psicologismo freudiano, indiferentismo religioso, antitestimonio de la Iglesia. Finalmente saca las conclusiones y sugerencias. Entre otras apunta: "El ateísmo entre los universitarios es un fenómeno progresivo." "El ateo se siente más realizado, más responsable, se ha encontrado a sí mismo." "La Iglesia debe aceptar el diálogo en el plano humano si no quiere perder el contacto con las grandes masas." "Sería, pues, necesario no aceptar el dilema de que la Iglesia debe o abandonar su misión primera espiritual o perder contacto con las grandes multitudes de personas cultas e intelectuales." "La amenaza más grave al cristianismo, a la Iglesia, es que la misma Iglesia, en sus representantes oficiales, obispos y sacerdotes, se convierta exactamente en lo que los intelectuales y personas cultas nos creen: un cristianismo sin Cristo y, sobre todo, una religión sin Revelación, sin vida sobrenatural, sin Gracia."

El libro tiene limitaciones metodológicas: encuestas, generalizaciones y enciclopedismos. Pero también notables valores. Es quizá el primer esfuerzo científico que se hace para estudiar el ateísmo en un país latinoamericano eminentemente católico. El autor prescinde de la apologética simplista de años atrás y ve el fenómeno ateo con ojos del Concilio Vaticano II. Los análisis sobre el ateísmo de los políticos, filósofos y escritores son superficiales, pero lo que pierden en profundidad lo ganan en extensión. La panorámica global resulta así más amplia. Por otra parte, el libro es sumamente rico en citas, índice del afán documental e investigador del autor, a quien recuerdo con cariño y aprecio durante el año que fui discípulo de él. Por todo esto, el libro es ameno, culto e interesante. Y señala un camino para futuras investigaciones.

C. V.

ESPIRITUALIDAD

OYAR, JOSE

"Para tener éxito en la vida". Edit. "El Mensajero del Corazón de Jesús". Bilbao, 1969.

Acaba de llegar a mis manos un libro editado por el Mensajero (Bilbao). Su autor, José Oyar, lo ha bautizado con un título sugerente: "Para tener éxito en la vida".

No puede negarse su oportunidad en este momento de fracasos y decepciones universales. En sus 250 páginas se señalan las rutas para llegar a esa meta.

En dos partes se encierran sus ideas. La segunda presenta algunos casos llamativos de

(Pasa a la pág. 340)

RENGLONES	LAS METAS	LO ALCANZADO
Economía General		
Ahorro (% prod. bruto doméstico)	23%	15,9%
Inflación	10% anual o menos	15,1%
Ingreso por persona (aumento anual)	2,5%	1,3%
Empleo (nuevos puestos)	250.000 anual	50.000
Desempleo (% población activa)	20% o menos	Más del 20%
Sector manufacturas (aumento anual)	7,6%	5,8%
Fuga anual de capital nacional.	Menos de 25 mill.	Más de 80 mill.
Reforma Agraria		
Producción agrícola (Índice) ..	Pasar de 101	97
Minifundios	Menos del 66%	71%
Latifundios y haciendas	Menos de 3,5%	2,7%
Salud		
Calorías por persona	2.525 ó más	2.428
Servicio acueducto (usuarios) ..	6 millones	7,7 millones
Educación		
Escuelas primarias	22.000	5.150
Aumento de estudiantes	300%	42%
Analfabetismo	30% o menos	44%
Fuga de talento (profesionales a USA)	0	800 en 1965
Servicios		
Corriente eléctrica (megavatios)	1.800	Suficiente
Casas nuevas	360.000	224.057
Déficit de vivienda	277.000 ó menos	375.000

Las cifras, puede verse, causan espanto. Podrá aducirse que las metas eran artificialmente altas, imposibles de alcanzar. Aunque eso fuera cierto (cosa que sólo muy parcialmente —y más por diplomacia— se admite en el estudio), es más cierto todavía que "lo alcanzado", en casi todos los renglones, fue aún inferior a lo que ya se había registrado en el país antes del Frente Nacional y la iniciación de la Alianza. En algunas cosas importantes hubo retroceso (analfabetismo, desempleo, fuga de capital y de talento, industrias).

No hay, pues, excusa que valga, y el fracaso del programa de desarrollo es a todas luces evidente. Pero lo increíble es que ese fracaso haya costado 732 millones de dólares. ¿Qué se hizo, entonces, ese dinero?

El estudio lo dice con franqueza: de aquella suma, casi 102 millones se fueron en compra de comida que nos faltaba, porque, increíblemente, no la podíamos producir (trigo, cacao, etc.); 30 millones de dólares sirvieron para pagar sueldos y primas de maestros y otros empleados del gobierno en 1962, cuando amenazaban con huelga y se acercaban las elecciones de marzo (p. 14); otros 15 millones sirvieron para lo mismo, en la época pre-electoral de 1964 (p. 23), y otro tanto para pagar cuentas atrasadas en dólares (pp. 22, 31, 36); 93 millones de dólares se dedicaron para el Fondo de Inversiones Privadas, que, como se sabe, pertenece a los más ricos empresarios nacionales (pp. 76-78). Y así otras cosas más.

La diferencia se fue casi toda en programas aislados, en mantener el equilibrio de la balanza de pagos (pagos al exterior) y en refinanciar préstamos anteriores. Sólo un 4 por ciento de los fondos de contrapartida (en pesos) se dedicaron a proyectos concretos de desarrollo socioeconómico (pp. 68-69). Mientras tanto, este apoyo extranjero le permitió al gobierno casi duplicar el presupuesto del Ministerio de Guerra entre 1958 y 1966, con el fin de combatir a los huelguistas, los universitarios y las guerrillas, y destruir las "repúblicas independientes" (pp. 25, 163).

En fin, es fácil ver que buena parte de los dólares recibidos nos los comimos o se fueron en sueldos y primas con fines demagógicos, o sirvieron para reforzar inversiones privadas y armar al ejército y la policía para reprimir el descontento popular y la "contra-insurgencia". No fueron inversiones productivas, cosa grave, porque la gran deuda debe empezar a pagarse —en dólares y

no en pesos devaluados— en la década de 1970. ¿Cómo vamos a pagar si la producción y la riqueza nacionales no aumentan como debieran (antes se escapan al exterior), ni tampoco suben a buen ritmo las exportaciones, ni se mejora nuestra capacidad de importar?

Estas son las preguntas claves que se hacen los senadores de los Estados Unidos, preocupados porque el país al fin no pueda devolver el dinero prestado (p. 94). Predicen que el aumento del desempleo después de 1970 será catastrófico (p. 94). Si el gobierno de los Estados Unidos le permitió a Valencia “posponer reformas básicas”, como dice el estudio (pp. 4, 5); si el gobierno americano sólo logró mantener la estabilidad política del Frente Nacional (pp. 3, 10, 20); si logró también, de paso, “controlar la economía colombiana” (pp. 62, 66); en fin, si “compró tiempo” para que sobrevivieran los que mandan hoy en la sociedad colombiana, que siguen, como antes, con respiración artificial (pp. 92-93); y si aun con todo esto el país “no marchó” lo suficiente, ni respondió a aquella “generosidad” del Coloso del Norte, entonces ya no se podrá acudir a las medidas de la “revolución pacífica” de la Alianza, que demostraron ser tan ineficaces. Y, en efecto, los senadores han reaccionado, así como el Presidente Nixon, cerrando un poco la cartera y “cortando el chorro”. Quién sabe qué más pueda ocurrir aquí y allá.

Una de dos: o el país y su pueblo se defienden interna y externamente con sus propios medios, o siguen dominados y explotados indefinidamente, perdiendo su cultura, su personalidad y su riqueza. Tal es la disyuntiva que surge de la malhadada experiencia de estos últimos años.

Queda claro que, si no hubiera sido por los fondos extranjeros, habría dejado de existir el Frente Nacional, lo cual demuestra en parte su falta de autenticidad. Sus jefes admitieron esta política para poder sobrevivir. Pero no puede haber un genuino desarrollo local cuando se trabaja dentro de marcos tan mezquinos, cuando se pone más fe en Washington que en el potencial del pueblo colombiano, cuando los intereses personales o de grupo priman sobre la tarea colectiva de construir una nación respetable.

¿Hasta cuándo deberán las nuevas generaciones llevar cargas tan pesadas? ¿No será urgente que todo el país tome conciencia de ese proceso de entrega del patrimonio nacional, para actuar eficazmente contra quienes han insistido en hipotecarlo en forma tan irresponsable?

PLURALISMO NO ES DESORDEN

Por **KARL RAHNER**

(Tomado de “HECHOS Y DICHOS”, junio 1970, Nº 408, p. 32-34)

En estos últimos años la sociología nos ha dado a conocer el significado de la manipulación. El hombre se sabe libre, pero dentro de la sociedad advierte los límites de su libertad. No solamente sabe que su libertad es maleable, sino que puede ser manejado de muy diversas maneras, puede ser manipulado.

Karl Rahner, en la fiesta anual de la Academia Católica de Baviera, trató el tema de *Libertad y manipulación en la Iglesia*. Tras exponer el concepto de libertad y manipulación, llega al resultado de que el hombre no solamente tiene un espacio humano de libertad en el campo de lo religioso, sino también en lo social. “El hombre —decía— no es nunca el absolutamente libre sin ninguna manipulación ni tampoco nunca el absolutamente manipulado, que no tuviera absolutamente ninguna posibilidad de elección categorial en la sociedad.” Aplicando estos conceptos a la Iglesia como sociedad, Rahner estudia la tensión que existe en el cristiano entre magisterio y formación de conciencia, la dialéctica entre libertad personal y enseñanza institucional.

Recordemos la situación vivida con la publicación de la “*Humanae Vitae*”. Se trató de un acto del magisterio que entró en tensión con los juicios que muchos se habían formado sobre el amor humano y la procreación. La solución no es el acatamiento ciego sin más, ni la independencia total. Como dirá Rahner, las manifestaciones ni definitivas del magisterio se presentan “a la conciencia de verdad del individuo para mostrar el camino, pero también para un examen responsable”.

Pero esto no es más que un caso concreto. Karl Rahner se extiende a otras situaciones de la Iglesia.

LIBRERIA SAN PABLO

Plaza Candelaria - Edif. París
Apartado 14.034. Telf. 55.65.27
CARACAS

ENSEÑANZAS AL PUEBLO DE DIOS

Pablo VI. Mensajes 1969

DIOS AL ENCUENTRO DEL HOMBRE

Estudios “*Dei Verbum*”

INTRODUCCION A LA PSICOLOGIA Y PEDAGOGIA

Werner Correll

JUAN DE AVILA

Obra completa

Luis Sala B., F. M. Hernández

EL AMOR Y SUS DISFRACES

René Laurentin

ENTREVISTA PASTORAL

Georges Cruchon

EDUCAR

Pedagogía y didáctica

(3 tomos)

P. Braidó, M. Simoncelli,

P. Gianola

NOVEDADES
EDICIONES PAULINAS y PPV

NOVENARIO DE DIFUNTOS

P. Pedro Huysmann